

### Procedencia institucional

Siendo virrey de la Nueva España don Martín Enríquez de Almansa, se otorgó merced por Real Cédula de 31 de mayo de 1579 a Martín Olivares para ejercer el oficio de correo mayor de la Nueva España. Un año después, en 1580, se crearon oficinas postales en Veracruz, Puebla, Oaxaca, Querétaro y Guanajuato, al frente de las cuales se encontraba un teniente; dicho oficio podía ser vendible o renunciable y sucederse de padres a hijos, por lo que llegó a convertirse en monopolio de particulares, hasta que por Real Decreto del 27 de noviembre de 1765 se incorporó a la Corona. El 8 de julio de 1794 se promulgó la Ordenanza General de Correos, que amplió y dio nueva organización al servicio postal, y en 1824 se concedió al Ministerio de Hacienda el manejo de la Renta de Correos, que continuó rigiéndose por esta ordenanza. El 21 de febrero de 1856 se estableció el franqueo previo y el uso de estampillas postales; ya para entonces existían 43 agencias de correos en la República. Durante el Segundo Imperio se estableció el Servicio Postal Urbano y se adoptó el uso de los sobres para cartas. Restaurada la República los servicios postales se regularizaron y, para 1868, empezaron a circular impresos y folletos registrados como correspondencia de segunda clase. Poco después, se creó el Servicio de Giros Postales para el interior del país. La implantación del ferrocarril, en 1872, hizo posible que se extendiese el servicio postal y se reorganizaran las administraciones de correos, en cuanto a su glosa y contabilidad. En 1876 México firmó los convenios de la Unión Postal

Universal, y bajo las normas implantadas por ese organismo se redactó el Primer Código Postal, que entró en vigor el 1 de enero de 1884. En 1895 la renta de correos pasó a depender de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas y, para 1901, la Administración de Correos fue elevada al rango de Dirección General de Correos.

### Período

1699-1918 [1765-1859]

### Volumen

345 volúmenes (38.8 metros lineales)

### Ordenación

La documentación de correos agrupa 76 volúmenes empastados (numerados del 1 al 76), ordenados cronológicamente, y 269 volúmenes (numerados del 1 al 269\*) ordenados por administración de correos. Estos últimos corresponden al llamado Archivo Colonial de Correos, integrado por la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas.

### Instrumentos de consulta

*Catálogo del grupo documental Archivo Colonial de Correos* (inédito).

U. D.: expediente.

P. C.: \*del volumen 1 al 269.

*Catálogo del grupo documental Archivo Colonial de Correos* (inédito).

U. D.: expediente.

P. C.: \*del volumen 1 al 55.

### Descripción informativa

Los 76 volúmenes iniciales comprenden principalmente la época en que el sistema de correos fue monopolio de particulares, incluyendo también parte del período en que fue controlado por

la Real Hacienda. Se encuentran, en forma regular, cuentas producidas por concepto de pagos del servicio postal, en varias regiones, y cuentas generales de ingreso y egreso de caudales. Proporciona información sobre situaciones irregulares en el funcionamiento del servicio, tales como: denuncias por violación de la correspondencia, extravío de cartas, robo de valijas y contrabando; incluye listas de pasajeros y de correspondencia recibida por administradores locales, establecimiento de oficinas y correos marítimos, nombramientos de funcionarios y empleados del servicio postal, licencias para el traslado de cartas, consultas a oficiales reales sobre el desempeño de las funciones de los administradores de correos, pleitos entre alcaldes y administradores de correos. Los 269 volúmenes del Archivo Colonial de Correos contienen información, a partir de que el Correo Mayor fue incorporado a la Corona en el año de 1765. La documentación abarca los siguientes asuntos: correspondencia de la Administración General de Correos con la de España, la Habana, Guatemala, Filipinas y las de provincias de la Nueva España. Se encuentran solicitudes para establecimiento de oficinas de correos, nombramientos de administradores, títulos de conductores de correspondencia, recibos de sueldos de empleados, remisión de cuentas de cargo y data, quejas por violación de valijas, noticias de naufragios y de pérdidas de correspondencia, listas de correos de la Habana y causas criminales.

### Fuentes complementarias

*Archivo General de la Nación*: Archivo Histórico de Hacienda (8), Bandos (11), Impresos Oficiales (56), Gobernación (127), Correos: Fomento (178) y Comunicaciones y Obras Públicas (180).

*Otros archivos*: AHA, AHINAH.